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“黑板报是无声的‘指导员’，是战友

的‘连心桥’。它让中队许多默默奉献的

人和事更加闪光……”在一次黑板报创

作经验交流会上，武警广东总队深圳第

一支队执勤二中队班长傅铭铧走上讲

台，给战友们分享办黑板报的心得。

用好黑板报，讲述军营好故事。近

年来，该支队在黑板报这一基层文化建

设的传统阵地上，做了很多尝试。他们

摒弃以往仅依赖单位绘画人才的“应景

式”黑板报，倡导运用“小周报”“故事报”

等方式，创办体现时代特点、反映官兵生

活的黑板报，让这个“老载体”焕发出“新

活力”。

一

“黑板报作为军营文化建设的重要

阵地，从战争年代一直保留至今，不能让

它 成 为 一 种 摆 设 ，而 要 让 其 真 正 有 内

容、有看点，起到应有的作用。”该支队政

委介绍，他们紧贴部队实际，把办黑板报

任务分发到班级，由班长负责统筹，每周

一期按照班级顺序轮流办报。通过这种

不限定具体人员的办报模式，充分调动

官兵参与的积极性。

“班长，我写字不好看”“班长，我不

会画画”……回忆起第一次带领班级办

黑板报的情景，傅铭铧记忆犹新。

“不会画可以学，字写不好就练，我

们应急班是中队的‘尖刀班’，在这方面

也要拿得出手！”周末的班务会上，傅铭

铧不断给班里的战友们鼓劲。

课余时间，傅铭铧带领战士们向文

艺骨干请教，从版式设计开始，一点点摸

索黑板报的制作技巧。负责书写的战友

特意买来字帖，每天抽出时间练字。在

内容方面，大家收集梳理中队近期发生

的大小事，既有温暖人心的，也有喜闻乐

见的。

“今天点名的最后一项内容，为应急

班首个‘小周报’揭幕！”周末晚点名时，

中队操场的“C 位”留给了应急班制作的

黑板报。战友们读着黑板报上亲切的故

事，看着略显稚嫩的图画，不禁露出了笑

容并报以热烈的掌声。

“战士们只要用心去做，就没有办不

成的事。”排长曾釜祥感慨道。

“如今，中队的黑板报由班级轮办、

每周更新。大家集智聚力、出谋划策，班

长之间还常常为出好一期黑板报暗中较

劲。”该支队执勤一中队指导员时羽龙高

兴地说。

二

“国正，下周轮到咱们班出黑板报

了，你来说说这期板报我们出个什么主

题？”班务会上，班长陈子健询问新兵卢

国正对板报的建议。

“咱们班有新兵，有执行了多次任务

的班长，也有将要退伍的老兵，我们写一

期‘ 站 哨 的 光 荣 岁 月 ’吧 ，一 定 能 吸 引

人。”卢国正的建议得到大家的认同。战

友们马上分工，开始制作板报。

“这期板报故事性很强。快看，这里

还提到了你……”营区内，新一期黑板报

一展出，就引得官兵层层围观。“站哨的

光荣岁月”引起了大家的共鸣。

“我们每期板报一般有 3 到 4 个小故

事。这些小故事里有人物、事件，还有官

兵的感悟，让大家从‘听’变成‘说’，从被

动接受教育变成主动去悟出点道理。”该

支队政治工作部主任说，为了让黑板报

的内容接地气、聚人气，他们坚持让战士

当主角。

此外，他们还在强军网开设了黑板

报专栏，动态更新支队黑板报情况，鼓励

各级充分利用好这个兵言兵语的“扩音

器”，写战士的事、画官兵的像、讲基层的

话，使其成为战友间凝心聚力的平台。

三

“同志们，咱们这周的板报‘夸夸我

的好战友’，我们夸一夸战斗班的战友们

怎么样？”班务会上，后勤班代理班长陈

鸿提议。

“好啊，我要夸夸四班长，他经常抽

出自由活动时间带我加强体能。”“那我

要夸夸帮厨的小赵，学东西特别快。”班

里的战友们七嘴八舌地讨论着。

“我们的黑板报从内容到形式，都

由官兵自己讨论决定，这方‘小天地’成

了大家展示想法和创意的舞台。”下士

罗鹏说。

人 人 参 与 人 人 办 ，模 式 转 变 风 貌

新。“黑板报是经常性思想工作的平台，

只 有 瞄 准 群 众 性 这 个 落 脚 点 ，才 能 使

之真正发挥效益。”该支队党委认识更加

清晰统一。下一步，他们将推广由官兵

广泛参与的群众办报模式，倡导人人上

手，讲出基层好故事，使黑板报成为官兵

喜闻乐见的教育阵地。
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活力军营

晚上，我总是会抽出一段时间，沉醉

于阅读中。与书静静相伴的夜读时光，

不仅是心灵的安宁港湾，更是滋养我成

长的源泉。

我的夜读习惯自少年时便已养成。

幼时的童话故事，为我的心灵带来无尽

欢乐。上初中后，我开始阅读《骆驼祥

子》《呐喊》等经典作品，在懵懂中思考人

生。上高中时，尽管学业繁重，我还是会

想方设法挤出时间阅读课外书，哲学、历

史、社会学方面的书籍都看。

19 岁那年，我怀揣着炽热梦想进入

军校，就此拉开了军旅生涯的帷幕。夜

读，恰似军绿中的一抹温柔亮色，始终陪

伴着我，源源不断地为我的军旅路注入

别样的力量与温暖。

军校生活紧张忙碌，但每晚只要一

完 成 学 业 ，我 便 迫 不 及 待 地 翻 开 课 外

书。研读《战争论》，书中精妙的战略战

术，令我仿佛身临战场；品味《理想国》，

我沉浸在对人生意义与价值的思考中；

欣赏《平凡的世界》，我被书中真挚的情

感深深打动，仿佛自己亲身经历了主人

公的种种境遇，内心世界也因而变得愈

加丰富。4 年军校生活，我利用业余时

间阅读了百余本课外书籍，写了 10 余万

字的读书笔记。

大学毕业后，我在连队任职，整日

的 忙 碌 让 我 有 些 疲 惫 。 然 而 ，每 当 夜

深人静，战友们逐渐进入梦乡，我仍会

轻 轻 开 启 台 灯 ，捧 起 心 爱 的 书 本 。 一

旦沉浸于书中，我常常忘却时间，有时

凌 晨 一 两 点 仍 在 灯 下 研 读 。 阅 读 ，让

我 在 历 史 悠 悠 的 长 河 中 穿 梭 ，倾 听 人

类铿锵前行的足音。正是那些在灯下

阅 读 思 索 的 宝 贵 时 光 ，使 我 一 次 次 在

面临人生抉择时愈发坚定和勇敢。记

得 有 一 次 ，我 在 准 备 重 要 军 事 比 武 时

受 伤 ，心 情 一 度 低 落 ，夜 晚 阅 读 小 说

《老 人 与 海》，老 人 永 不 放 弃 的 精 神 鼓

舞 了 我 ，使 我 重 新 振 作 ，调 整 好 状 态 ，

最终克服了困难。

如今，我已步入中年，夜读时光早

已 成 为 我 生 命 中 不 可 或 缺 的 一 部 分 。

在静谧的夜晚，世界归于宁静，我与书

倾心交流，也与内心深处的自己深度对

话。未来，我仍将继续在书的海洋里不

懈探索。

书香与成长相伴
■姜 鹏

阅读时光

山河如愿，英雄回家。

11 月 28 日，接运第十一批在韩中

国人民志愿军烈士遗骸回国的空军专

机，在沈阳桃仙国际机场安全降落。机

场以“过水门”最高礼仪迎接志愿军烈

士回家。搭载烈士遗骸棺椁的运-20

专 机 ，在 现 场 军 地 各 界 代 表 的 注 目 下

“过水门”。瑟瑟寒风中，担负迎回仪式

司礼任务的 50 名武警军乐团官兵，身着

礼服、手持乐器，整齐列队，与各界代表

一同迎接英雄归来。

“雄赳赳，气昂昂，跨过鸭绿江……”

一首歌，传唱了一代又一代；雄壮的旋

律，凝结了一个国家的集体记忆。此刻，

43位英烈的棺椁，覆盖着鲜艳的国旗，彰

显着英雄的荣光。英雄们在血火硝烟中

打出了“谜一样的东方精神”。后人在接

续奋斗中从未忘记这些“最可爱的人”。

“棺椁整理完毕！”中午 12 时 55 分，

礼兵们抬起烈士遗骸棺椁，缓缓向放置

区走来。此刻，军乐团奏响低沉婉转的

《思念曲》。寄托哀思的旋律，触动着现

场每个人的心。

“奏唱中华人民共和国国歌！”乐队

指挥解聪手势一挥，高昂旋律响彻机场

上 空 。 现 场 所 有 人 跟 着 乐 声 ，齐 唱 国

歌，歌声激荡，令人振奋。随后，各界代

表向志愿军烈士三鞠躬。当“护送志愿

军烈士遗骸上灵车”口令声落，《思念

曲》再次响起。

翌日，第十一批在韩中国人民志愿

军烈士遗骸安葬仪式，在沈阳抗美援朝

烈士陵园举行。下沉式纪念广场中央，

象征伟大抗美援朝精神的主题雕塑前，

摆放着高大的花篮。在广场四周苍松

翠柏的映衬下，环形烈士英名墙更显庄

严肃穆。

主题雕塑两侧，解放军仪仗司礼大

队礼兵持枪护卫，武警军乐团官兵组成

演奏方阵，军姿严整。礼兵迈着整齐步

伐，护送烈士遗骸棺椁缓缓步入现场。

上午 10 时，安葬仪式正式开始。“迎

棺椁！”随着主持人的口令声，礼号手崔

锦坤吹响《思念曲》，全场安静肃穆。护

送棺椁的礼兵，手扶着棺椁，缓缓走向

棺椁摆放台。“放！”口令声后，礼兵用标

准统一的动作放置好棺椁，成两队向两

侧退出摆放台。此刻，《思念曲》终，与

礼兵的动作配合得分秒不差。

礼兵立定后，主持人宣布“奏中华

人民共和国国歌”。激昂高亢的《义勇

军进行曲》响彻陵园上空。参加仪式的

军地各界代表向烈士遗骸棺椁三鞠躬，

27 名礼兵连续鸣枪 12 响，向英雄致以

崇高敬意。

“起灵！”到了仪式最后一个环节，

礼兵们抬起烈士遗骸棺椁，绕场半周，

缓步走向安葬地宫。此刻，礼号手崔锦

坤泪光闪烁，再次吹响《思念曲》。这是

一次长时间的循环吹奏，乐曲的旋律配

合礼兵缓慢的步伐，表达着人们对英烈

最后的送别与哀思。送别的人群中，许

多人眼眶湿润了。

婉 转 低 沉 的 号 声 在 陵 园 上 空 萦

回 。 人 们 排 起 长 队 ，向 烈 士 英 名 墙 献

花。“为表达对英烈的敬仰和追思，烘托

庄重肃穆的气氛，演奏时，我们把节奏

放得更缓，旋律线拉得更长。”仪式结束

后，礼号手崔锦坤说。

“当礼兵护送英烈棺椁从机舱踏上

祖国大地的那一刻，我的心就久久不能

平静，英雄们终于回家了！我想，他们

定能感受到祖国母亲怀抱的温暖，定能

感受到今天我们的祖国和人民军队的

强大！”首次参加司礼任务的演奏员王

浩然感触良多。

“每次迎接志愿军烈士遗骸回国，对

我们都是一次精神洗礼。英雄们的精神

永远激励着我们。”乐队指挥解聪说。

“迎接在韩中国人民志愿军烈士遗

骸回国，意义重大。武警军乐团从 2019

年开始，已连续 6 次担负在韩中国人民

志愿军烈士遗骸迎回仪式司礼任务，庄

严见证了这一重要历史时刻。每次任

务，我们都坚持用一流的标准、精湛的

技能、过硬的作风和良好的形象，来表

达对英烈的深切缅怀和崇高敬意。”带

队领导刁春雷介绍说。

英魂归故里 军乐寄哀思
■漆 锡

感 念

10 多年前，我在原中共中央党史研

究室曾聆听过原中共中央文献研究室

研究员金冲及先生的学术讲座。当时，

内刊《科研工作动态》编发了金先生的

讲课稿。我见到过金先生修改这次讲

稿的“花脸”稿，对金先生严谨的治学态

度，感佩不已，印象很深。

2018 年，原中共中央党史研究室与

中共中央文献研究室、中共中央编译局 3

家单位合并，成立中共中央党史和文献

研究院。我和金先生成了一个单位的同

事。大家都知道，他因工作原因离而不

休，每周还会来单位处理一些文稿。

2021 年，我把我写过的一些有关党

史人物、革命旧址类散文随笔集纳成一

本文集，名字叫《行悟初心》。出版社的

编辑说，请几位名人大家为本书写上几

句推荐语，也算是“广而告之”。我应允

后，第一时间想到的就是金先生。

2022 年 3 月 8 日，得知金先生要来

办公室，我就拿着《行悟初心》样书和金

先 生 的 著 作《一 本 书 的 历 史 —— 胡 乔

木、胡绳谈〈中国共产党的七十年〉》，趁

午饭后，敲门拜访金先生。没想到，金

先生当时已经躺在长椅上休息了。长

椅上，连一个枕头也没有，好像也没有

毛 巾 被 。 我 说 明 来 意 后 ，金 先 生 很 客

气 ，并 愉 快 地 在 他 的 那 本 书 上 为 我 签

名。为了使金先生对我的散文随笔集

有所了解，我便把样书留下，供先生写

推荐语参考。

金先生见证了《中国共产党的七十

年》出版的前前后后，并将其间的见闻

编写了《一本书的历史——胡乔木、胡

绳谈〈中国共产党的七十年〉》。该书资

料性强，信息量大。

胡乔木和胡绳同志先后主持编写

《中国共产党的七十年》。在编写过程

中，他们有许多次讲话。这些讲话，对

读者了解这本书的基本思路和一些问

题（如为什么那么写），对提高党史工

作者的思考和研究能力很有帮助。他

们讲话时，大多只有四五个人在场，并

不 准 备 发 表 ，讲 得 也 比 较 随 意 。 由 于

金 先 生 长 期 的 职 业 习 惯 和 训 练 ，他 对

这些讲话都作了详细记录。金先生曾

说 ，这 些 记 录 在 他 的 笔 记 本 中 搁 置 了

20 多年。记的时候，字迹很潦草，别人

不 易 辨 识 ，有 些 话 对 不 了 解 当 时 语 境

的人而言更不易明白。如果不赶紧整

理出来，将来成为废纸实在可惜，心里

总 觉 得 欠 了 一 笔 账 。 所 以 ，他 花 时 间

把 那 些 记 录 整 理 出 来 ，希 望 对 后 人 有

点用。

看到金先生为我签名的这本《一本

书的历史——胡乔木、胡绳谈〈中国共产

党的七十年〉》，我心中充满感激和敬重。

金先生曾经主编《毛泽东传》新中

国成立之前部分、《周恩来传》《刘少奇

传》《朱 德 传》；与 其 他 同 志 共 同 主 编

《毛泽东传》新中国成立之后部分、《陈

云传》《李富春传》；共同撰写《邓小平传

略》。《毛泽东传》和《周恩来传》两书分

别 获 得 第 一 届 和 第 三 届 国 家 图 书 奖 。

金先生的个人著作有：《转折年代：中国

的 1947 年》《五十年变迁》《二十世纪中

国的崛起》《辛亥革命的前前后后》等。

其中，2002 年由三联书店出版的《转折

年代：中国的 1947 年》，是金先生在年过

70 岁后利用业余时间写成的。

2022 年 4 月 12 日，我又带上四卷本

《二十世纪中国史纲》来到金先生的办

公室，再次请他题签。金先生还是写下

让晚辈指正的谦辞。

如今，看到金先生的题签，细细的

笔端好像戳在我的心上。我扪心自问：

《二十世纪中国史纲》，你看了吗？你看

完了吗？

金先生的时间太宝贵了。他曾在

《二十世纪中国史纲》后记中写道：“在

我满 75 周岁的第二天，开始动笔写这本

书的。说是动笔，因为我不会用电脑写

作，只能很笨地用笔一个字一个字写。

甚至连大段引文也只能一个字一个字

地抄录，这样写了两年多……”

金先生还说，到了这个年龄，为什

么还要“自讨苦吃”？从他个人来说，大

概有几个原因：第一，在 20 世纪的 100

年中，他生活了超过 70 年，和同年代的

中国人一样，经历过许许多多的痛苦和

欢乐，也在不断地追求和思考。可以说

见证过这段历史。这就让他产生一种

冲动，想把自己亲历或知道的这段历史

记录下来。第二，命运使他成为一个史

学工作者。他的研究范围恰恰是从晚

清到改革开放这 100 多年，有机会接触

到比较多的历史资料。第三，动手时他

掂量过自己的健康状况，觉得自己有可

能写完这部书。

听说金先生要撰写《二十世纪中国

史纲》，有朋友劝他不要写，理由是当代

史也许只能让后人来写。生活在今天

的人，写起来难免有这样或那样的局限

性 ，是 一 件 吃 力 不 讨 好 的 事 情 。 这 一

点，金先生不是没有想过。他承认当代

人写当代史总有他的时代局限性，有些

事 情 也 许 隔 一 些 时 间 能 够 看 得 更 清

楚。后人在论述时也会更加放得开，并

且有许多新视角。

但 金 先 生 认 为 ，后 人 也 有 后 人 的

难 处 ，研 究 的 依 据 只 能 是 前 人 留 下 的

一 些 资 料 。 而 那 时 的 时 代 氛 围 、人 际

关 系 、民 众 心 理 以 及 影 响 事 态 发 展 的

种 种 复 杂 原 因 ，特 别 是 大 量 存 在 而 人

们 已 经 习 以 为 常 的 东 西 ，未 必 在 资 料

上记录下来。后人很容易拿多少年后

的 状 况 和 经 验 去 推 想 当 年 的 事 情 ，或

者把个别未必准确的文字记载看作是

事 件 的 全 貌 ，就 会 显 得 有 隔 膜 以 至 于

失 真 。 可 以 说 ，当 代 人 和 后 人 各 有 各

的作用，各有各的局限性，谁也不能代

替 谁 。 当 代 人 写 好 当 代 史 ，是 无 可 推

托 的 历 史 责 任 。 至 于 同 时 代 的 人 ，由

于 每 个 人 的 经 历 和 认 识 不 同 ，看 法 也

未 必 相 同 。 但 不 要 紧 ，读 者 完 全 可 以

用来比较，得出自己的结论。

金先生的史学观，令人钦佩。一部

二十世纪中国的历史，也可以说是中国

人在这一百年内实践记录的总汇。它有

过悲惨的遭遇，也享受到胜利的欢乐；在

取得胜利的过程中，有巨大的成功，也经

历过严重的挫折。一切言论和主张，都

在如此丰富的实践中经受检验。它比任

何滔滔雄辩更能说明，什么是正确，什么

是谬误，给读者留下无穷启示。

那天，金先生对我说：“有一次去开

会，胡绳在火车上说，文章水平的高低

要靠什么来判断，就靠你驾驭资料的水

平。什么是水平？拿烧菜作比喻，同样

这些原材料，特级厨师和一般家庭妇女

做出来的菜大不一样，这才叫水平；如

果只是你有这种原材料，他却没有，这

怎么算是你的水平呢？我也把胡绳说

的这段话送给你。”

金先生谆谆教诲，语重心长。他告

诉我，写文章最好自己先朗读一遍，如

果结结巴巴，就赶快改。朗读要抑扬顿

挫，而且要干净有力，不拖泥带水。写

文章是自己内心感情的自然流露，首先

要感动自己。毛泽东同志有一次写道：

“无数革命先烈为了人民的利益牺牲了

他们的生命，使我们每个活着的人想起

他们就心里难过。”这话讲得多感人！

带感情的话不是堆砌一大堆华而不实

的形容词。

金先生娓娓道来的话语，道出了他

生命的积淀和对历史的思考。

金先生走了，留下许多珍贵的精神

财富，永远留在读者心中。

当代人写好当代史
■班永吉

文化视线

阅 图

出 膛

陈武斌摄

这 幅 图 片 拍 摄 的 是 西

藏军区某部官兵组织防空

导弹实弹射击的场景。拍

摄者采用中长焦镜头、高速

快门的拍摄手法，记录了防

空导弹出膛的瞬间。作品

以对角线构图，将蓝天、白

云、远山、士兵融为一体，展

现出高原官兵训练有素、敢

打必胜的战斗风貌。

（点评：杨岩铮）


